



21 DE MAYO DE 2021

ISRAEL APRUEBA ALTO AL FUEGO



Fuente: Europa Press

20/05/2021 – El gabinete de seguridad de Israel aprobó un alto al fuego unilateral en su operación contra la Franja de Gaza. Igualmente, Hamás confirmó la información y agregó que las armas se “silenciarán” de forma “mutua y simultánea” a partir de las 2 a.m. del viernes 21 de mayo. Lo anterior se da en el marco de la visita de Heiko Maas, ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, quien arribó a Israel para reunirse con el ministro de Relaciones Exteriores, el ministro de Defensa y el presidente de Israel. El objetivo de esta reunión fue principalmente manifestar la solidaridad de Alemania con Israel y mediar para lograr un alto al fuego definitivo. Por su parte, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, aplaudió el acuerdo de alto al fuego entre el Gobierno de Israel y Hamás. Además, durante una intervención en la Casa Blanca señaló que su Administración continuará con una “silenciosa e implacable diplomacia” hasta lograr que palestinos e israelíes vivan “seguros por igual”.

El Consejo de Derechos Humanos de la ONU anunció que se reunirá con carácter de urgencia el próximo 27 de mayo para debatir sobre el conflicto. La misma Organización de Naciones Unidas (ONU), afirmó que alrededor de 75,000 personas han abandonado sus hogares en la Franja de Gaza para escapar de los bombardeos israelíes. Por su parte, Ahmed al Mandhari, director regional de la Organización Mundial de la Salud para el Mediterráneo Oriental, denunció que no se puede acceder a los territorios palestinos para tratar a los heridos por los ataques israelíes ni proporcionar suministros básicos, por lo que pidió que se facilite la entrada a la Franja de Gaza.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3wnoFSJ> <https://bit.ly/3oykDV3> <https://bit.ly/3yvFahE> <https://bit.ly/3vbXTfW>
Europa Press <https://bit.ly/3bHppu8> <https://bit.ly/3v7Nlck>

POLÍTICA EXTERIOR

SE LLEVÓ A CABO CEREMONIA OFICIAL PARA DAR ENTRADA EN VIGOR A RÉGIMEN DE SUPRESIÓN DE VISAS CON BOLIVIA

20/05/2021 - Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores, encabezó el acto oficial en el que se entregó la Nota Diplomática al embajador designado de Bolivia en México, José Crespo Fernández, mediante la cual se comunicó la entrada en vigor del régimen de supresión de visas el próximo 24 de mayo de 2021. A partir de esa fecha, los portadores de pasaporte ordinario boliviano podrán viajar a México y solicitar el ingreso al país en los puntos de internación hasta por 180 días, sin la necesidad de contar previamente con la visa de visitante sin permiso para realizar actividades remuneradas. Asimismo, se equiparará la duración de estancia a los nacionales mexicanos que deseen viajar a Bolivia.

SRE <https://bit.ly/3v1s7SN>

SE LLEVÓ A CABO LA ENTREGA DEL PREMIO NACIONAL DE EXPORTACIÓN 2020

20/05/2021 - Se llevó a cabo la ceremonia de entrega del Premio Nacional de Exportación 2020, que fue presidida por Tatiana Clouthier Carrillo. Entre las empresas que fueron galardonadas están: Dot dulces o Travesuras, S.A. DE C.V.; Tequilas del señor, S.A. DE C.V.; Navistar México, S.A. DE R.L. DE C.V.; Maz Industrial, S.A. DE C.V.; Flextronics Manufactory MEX, S.A. DE C.V., entre otras.

Además, la Secretaría de Economía dio a conocer que, durante el primer trimestre de 2021, la economía mexicana captó la mayor cantidad de Inversión Extranjera Directa desde 1999 para un primer trimestre. Las cifras disponibles a la fecha indican que de enero a marzo de 2021 se captaron 11,864 millones de dólares, resultado neto por empresa o fideicomiso. El país de origen es el siguiente: Estados Unidos, 42.5%; España, 12.1%; Luxemburgo, 8.2%; Reino Unido, 5.5%; Canadá, 4.8%; y otros países aportaron el 26.9% restante.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3olbBow> <https://bit.ly/3yn9qv3>

BIDEN PROMULGA LEY PARA FRENAR DELITOS DE ODIOS CONTRA ASIÁTICOS

20/05/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, firmó el proyecto de ley denominado “Ley de delitos de odio COVID-19” que busca paliar los delitos de odio contra la población de origen asiático ante el incremento de los casos desde el inicio de la pandemia. Dicha ley incluye que el Departamento de Justicia designará a un responsable para investigar estos delitos y movilizar recursos para atender el tema, al tiempo que instruye al fiscal general y al Departamento de Salud y Servicios Humanos para emitir una guía de mejores prácticas. El proyecto ha sido respaldado previamente por la Cámara de Representantes y el Senado. Estados Unidos ha contabilizado 6600 delitos de odio contra estadounidenses de origen asiático desde marzo de 2020.

Europa Press <https://bit.ly/3hFhrkf>

ESTADOS UNIDOS REIVINDICA LA INDEPENDENCIA JUDICIAL EN GUATEMALA

20/05/2021 – Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, se reunió con varios exfuncionarios y antiguos jueces de Guatemala para abordar el tema de la independencia judicial del país centroamericano. En una serie de declaraciones tras el encuentro, Harris alertó de la vinculación entre “las injusticias y el problema migratorio”, y en un mensaje de Twitter señaló que “desea trabajar para ayudar a Guatemala a construir un futuro mejor y más seguro en casa”. En específico, la funcionaria estadounidense se reunió con Claudia Paz y Thelma Aldana, exjefas del Ministerio Público del país, además de las exmagistradas de la Corte de Apelaciones Gloria Porras y Claudia Escobar. Estas conversaciones se realizan en preparación a la visita de la vicepresidenta estadounidense a Guatemala, prevista para el próximo mes de junio.

Europa Press <https://bit.ly/3yticHB>

CANADÁ EXTIENDE CIERRE DE FRONTERA CON ESTADOS UNIDOS

20/05/2021 – Las autoridades canadienses decidieron extender, hasta el 21 de junio, el cierre de la frontera terrestre con Estados Unidos para los “viajes no esenciales” con el objetivo controlar la propagación del coronavirus. Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, indicó que la decisión dependerá del proceso de vacunación contra la COVID-19 y aseguró que “antes de volver a la normalidad los casos deben estar bajo control y más del 75% de la población debe estar vacunada”. La frontera se ha mantenido cerrada desde el 21 de marzo de 2020.

Europa Press <https://bit.ly/3hDYmUg>

SECTOR DEL PARTIDO DEMÓCRATA EN ESTADOS UNIDOS NO APOYA LA VENTA DE ARMAS A ISRAEL

20/05/2021 – Un sector del Partido Demócrata pretende bloquear la venta de armas de Estados Unidos a Israel, lo que revela la división interna del partido en torno al conflicto en Medio Oriente. Alexandria Ocasio-Cortez, congresista progresista, expresó que “en un momento en que tantos, incluido el presidente Biden, apoyan un alto al fuego, Estados Unidos no debería enviar armamento de ‘ataque directo’ a Israel para prolongar la violencia”. En este mismo sentido, Bernie Sanders, senador por el estado de Vermont, presentó una resolución ante el Senado para bloquear la venta de armas a Israel. Este es el segundo escrito que Sanders presenta respecto a los

enfrentamientos entre Israel y Hamás, el primero exigía el alto al fuego inmediato y la adopción de un enfoque imparcial por parte de Estados Unidos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3f507Xi>; <https://bit.ly/3oAAhH0>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COLOMBIA REABRIRÁ PASOS MARÍTIMOS, TERRESTRES Y FLUVIALES CON PAÍSES VECINOS

20/05/2021 - El Gobierno de Colombia emitió una resolución en la que indicó la reapertura de los pasos marítimos, terrestres y fluviales fronterizos con Perú, Ecuador, Panamá y Brasil a partir del 19 de mayo. Considera también reabrir la frontera con Venezuela para el 1 de junio. El Ministerio de Relaciones Exteriores del país justificó la decisión “en el interés de avanzar en las medidas que ayuden a la reactivación económica de las zonas fronterizas y el fortalecimiento del proceso de integración con los países vecinos”. Así mismo, el Gobierno informó que el Ministerio de la Protección Social de Colombia colaborará para garantizar que se cumplan los protocolos de seguridad en el ingreso de ciudadanos venezolanos y nacionales a Colombia.

Europa Press <https://bit.ly/3bGQhKx>; <https://bit.ly/3ytf0fa>

BRASIL PREPARA DECRETO PARA EVITAR QUE SE RETIREN CONTENIDOS DE REDES SOCIALES

20/05/2021 - El Gobierno de Brasil prepara un decreto para limitar la exclusión de contenidos en redes sociales. El decreto plantea “dar libertad” al usuario y castigar “al que no respete las nuevas reglas” pues evitará que las empresas como Facebook, Twitter, Instagram y Youtube retiren contenidos de sus plataformas por “considerar que los usuarios violaron sus políticas de uso”, También determina que las publicaciones deberán eliminarse mediante una decisión judicial. Como excepciones, el decreto contempla violaciones al Estatuto del Niño y de los Adolescentes (ECA), solicitudes por violación de la privacidad o derechos de autor, o información constitutiva de delitos. Además, el decreto prevé otorgar el poder al secretario de Cultura para inspeccionar a las empresas.

Europa Press <https://bit.ly/3bGF5xG>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA CREA EL CERTIFICADO COVID DIGITAL DE LA UE

20/05/2021 - La Unión Europea (UE) acordó la creación del “Certificado Covid digital de la UE” que será válido en todos los Estados miembros a partir del 1 de julio. El certificado será multilingüe, gratuito y podrá emitirse tanto en formato físico como digital. Además, permitirá restaurar el derecho de libre circulación en el espacio Schengen. La Unión Europea aclaró que este documento no es un pasaporte o documento de viaje sino un certificado con información médica básica para facilitar los desplazamientos por al menos doce meses a partir del próximo mes de julio. Juan Fernando López Aguilar, eurodiputado, señaló que en las negociaciones no se aceptó la gratuidad

de las pruebas PCR ni la exención de las medidas restrictivas, por lo que los viajeros deberán cumplir con las medidas previstas por el Estado destino.

Europa Press <https://bit.ly/3yueLAs>

ITALIA AUTORIZA EL DESEMBARCO DE SEA-EYE-4 EN POZZALLO

20/05/2021 - Las autoridades italianas autorizaron el desembarque del barco de rescate Sea-Eye-4, con 400 inmigrantes a bordo, en Pozzallo, localidad italiana de la provincia de Ragusa. La ONG Sea Eye lamentó que las autoridades italianas eligieron Pozzallo cuando la embarcación se dirigía a Palermo, en el otro extremo de la isla y retrasaría la misión de la ONG por dos días. De acuerdo con la agencia de noticias ANSA, Italia asignó la embarcación al puerto de Ragusa, a pesar de que Leoluca Orlando, alcalde de Palermo, había ofrecido su ayuda. Gordon Isler, portavoz de Sea Eye, tildó de "incomprensible" la decisión de las autoridades italianas y calificó a la misma como un "hostigamiento".

Europa Press <https://bit.ly/3fA27re>

TURQUÍA RECLAMA SU ADHESIÓN A LA UNIÓN EUROPEA

20/05/2021 - Mediante un comunicado el Ministerio de Exteriores turco expuso que "la pertenencia a la UE es un objetivo estratégico de Turquía y será beneficioso para toda Europa. Turquía seguirá de forma decidida sus trabajos en línea con este objetivo". También, consideró que la adhesión permanece paralizada, porque "algunos círculos" europeos han entorpecido el proceso con fines políticos, por lo que instó al Parlamento Europeo a que trabaje de forma "constructiva" y contribuya a la integración, "en lugar de ser una plataforma para acusaciones infundadas". Por otra parte, las autoridades griegas denunciaron la incursión de buques pesqueros en sus aguas al sur de la isla de Gavdos y al oeste de Creta. Si bien es la primera vez que barcos turcos aparecen al oeste de la isla, el gobierno griego considera el acto como una violación "directa" de los derechos griegos en su zona económica exclusiva.

Europa Press <https://bit.ly/3fCA766>; <https://bit.ly/3v9jTbf>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRIMER MINISTRO ARMENIO ABORDA LAS TENSIONES CON AZERBAIYÁN

20/05/2021 - Nikol Pashinián, primer ministro de Armenia, afirmó que la situación en la frontera con Azerbaiyán sigue tensa, en el marco de un repunte de la tensión entre ambas naciones. Tras una reunión con su gabinete, Pashinián detalló que las acciones militares de Armenia en la frontera con Azerbaiyán pretenden "restringir" el potencial azerí para emprender "acciones tácticas" contra el país, asegurando que el objetivo superior es que la situación "no se salga de control", y "hacer todo lo posible para descartar cualquier escenario de combate o enfrentamiento bélico". Indicó que los mecanismos de la Organización del Tratado de la Seguridad Colectiva (OTSC)—a la que pertenece Armenia junto con Rusia, pero que Azerbaiyán abandonó en 1999— deben aplicarse para evitar escaladas.

Europa Press <https://bit.ly/3v1pU9X>

EMBAJADOR DE CHINA EN ALEMANIA CANCELA ENCUENTRO CON DIPUTADOS

20/05/2021 - Wu Ken, embajador de China en Alemania, canceló el encuentro con diputados alemanes en el Bundestag para abordar la situación de los uigures en Xinjiang. El objetivo de la reunión era abordar las conclusiones alcanzadas por expertos y diputados sobre el trato recibido por la minoría, donde numerosas ONG han señalado violaciones de derechos humanos. Los diputados alemanes, alertaron que “hay razones para creer que se trata de un crimen contra la humanidad”, a lo que Wu Ken, embajador chino, respondió acusando a la comisión de “interferir en asuntos internos de China” y suspendió el encuentro.

En el marco de las sanciones entre la Unión Europea y China como respuesta a la situación de los uigures, el Parlamento Europeo no participará en las negociaciones para ratificar el acuerdo de inversiones entre ambas entidades. El Parlamento señaló que las sanciones chinas son “infundadas y arbitrarias” por lo que el acuerdo de inversiones quedará “congelado” hasta que China levante las mismas y advirtió que la decisión de respaldar dicho acuerdo comercial, quedará sujeta al respeto a los derechos humanos en China.

Europa Press <https://bit.ly/3frc9KY> <https://bit.ly/3bE7Lan>

GOBIERNO DE IRÁN AFIRMÓ QUE EXISTE UN MARCO PARA EL ACUERDO NUCLEAR

20/05/2021 – El Gobierno de Irán afirmó que las conversaciones en Viena sobre el acuerdo nuclear de 2015 han permitido alcanzar “un marco para un acuerdo”. De acuerdo con la delegación negociadora iraní, el texto principal y los apéndices del acuerdo están definidos, aunque aún se negocian algunos artículos y asuntos clave del pacto. Hasán Rohani, presidente de Irán, hizo hincapié en que las conversaciones en Viena terminarán con “una victoria para la nación iraní”. Tras los logros de esta semana, las delegaciones volverán a sus respectivas capitales para discutir los avances.

Europa Press <https://bit.ly/3u9cHKN>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

DOS ONG ADVIERTEN SOBRE AUMENTO DE DESPLAZADOS INTERNOS

20/05/2021 - El Centro de Vigilancia de Desplazamientos Internos (IDMC, por sus siglas en inglés) y el Consejo de Refugiados Noruego (NRC, por sus siglas en inglés) señalaron que en 2020, 55 millones de personas vivían como desplazados dentro de sus propios países. De acuerdo con el informe publicado por las ONG, los conflictos, las explosiones de violencia así como las tormentas y huracanes fueron factores para el aumento en la cifra de desplazados internos, a pesar de las restricciones al movimiento de personas en el mundo por la pandemia por COVID-19. El informe advirtió que la convergencia de conflictos con desastres naturales agrava el problema, con 95% de los desplazamientos por conflictos ocurriendo en países vulnerables al impacto del cambio climático.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3u73pz7>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>